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信心的步伐 

親愛的弟兄姊妹平安         

        1969.7.20 阿波羅 11 號成功登陸月球，21 日阿姆斯壯左腳踏上月球說：這是一個人的一小步，卻是人類的一大步。實

現 1961.5.25 約翰甘迺迪在國會演說的宣告：美國會在 1970 年以前「把一個太空人送到月球上並把他安全帶回來」的目

標，要達成這個登月計劃的目標，需要各方面的配合，包括政策、人力、物資、科技、資金等等，咱用資金來看，這個登月

計劃大約耗資 240 億美元。大家知道 1969 年的 240 億美金現在是多少嗎？大約是 6000 億美金，是咱台灣今年度中央政府

預算的 10 倍。 

        我們知道要達成目標需要付出代價，以色列人也是一樣，他們要達成現在過約旦河進入迦南地的目標，付出什麼樣的代

價？他們花了 38 年學習信心的功課。我們今天要一起探討的經文，相信大家都很熟，這個時候以色列人已經離開埃及、經

過曠野，面對一個新的目標與挑戰，就是要進入迦南地。這個時候，摩西的時代已經過去了，約書亞接續摩西做以色列人的

領袖，前一個世代的百姓也已經過去，現在是新的世代跟隨約書亞過約旦河。在這裡我們可以來思考，這個世代和過去的世

代有什麼不一樣的經驗？過去是摩西帶領他們過紅海、出埃及。過紅海，是他們的第一個挑戰，當他們過紅海之後才算真正

的出埃及。他們要過紅海的時候，是上帝先讓紅海的水分開，露出乾地，以色列人踏在乾地上過去。到了約書亞，他們已經

準備進入應許之地，但是他們來到約旦河邊準備進入迦南地，他們遇到的第一個困難就是約旦河。 

壹、背景   

       約旦河，發源在黑門山脈，流過加利利海，最後流入死海，大約有 360 公里長，平常最寬的時候大約有 168 公尺寬。以

色列人要過約旦河的地方，平時河寬不到三十公尺，在沒有水的時候，人是可以直接走過去，不用任何工具。但在約書亞要

帶他們過約旦河的時候呢？是巴勒斯坦的春雨季節，聖經也告訴我們，在收成的時，約旦的水常漫過它的岸，所以不只是河

面更寬，河水也比平常更深。約旦河泛濫的時候，河面的寬度甚至可以到一千六百公尺寬，大約是從我們教會到大潤發的距

離，水流的速度約有時速 16~20 公里。在這種情形下，不管是對約書亞或是對以色列百姓都是一個極大的挑戰。 

貳、眼睛所見是信心的考驗 

        當約書亞和以色列人看到這樣的情形的時候，一定很驚惶，因為咱眼睛所看到的，是對咱信心的考驗。就親像我們也

很常被眼前的困境所影響，致使我們的信心會搖動，會質疑是不是真的會成就。約書亞他們面對的就是這樣的情境，他們眼

睛所看到的是寬 1600 公尺的約旦河面，水又那麼急，這對他們的信心是很大的挑戰。但是約書亞和以色列人沒有因為眼睛

所看到的現狀，就失去信心。他們的信心是從哪裡而來呢？ 

參、信心建立在上帝的話和經歷 

        他們很清楚知道，他們的信心是建立在上帝的話和他們真實地經歷，因為過去他們在曠野漂流的時候，他們真實地經

歷了上帝話語的信實與上帝作為的權能。所以當約書亞對百姓宣告上帝的話講：等到抬普天下主耶和華約櫃的祭司把腳站在

約旦河水裡，約旦河的水，就是從上往下流的水，必然斷絕，立起成壘。這是主上帝對他們所說的話，也是上帝預備讓他們

過河的方式。上帝這樣說，他們就相信，就照上帝所說的去行。所以聖經說，他們到了約旦河，腳一入水，那從上往下流的

水便在極遠之地、撒拉但旁的亞當城那裡停住，立起成壘；那往亞拉巴的海，就是鹽海，下流的水全然斷絕。於是百姓在耶

利哥的對面過去了。 

         在這裡，我們可以看到一個很大的神蹟，當扛約櫃的祭司的腳一碰到約旦河水的時候，上帝讓亞當城那邊發生山崩，

讓山上的石頭掉下來擋住河水，這就是我們所說堰塞湖，親像咱台灣草嶺在 921 地震後，也有一樣的狀況。所以約旦河的

水就從亞當城那邊斷流，這就是 13 節所講的，約旦河的水，就是從上往下流的水，必然斷絕，立起成壘。依據歷史記載，

主後 1266 年及 1927 年，約旦河曾二次在亞當城附近河岸的峭壁坍塌下來而堵塞， 1927 年那一次河水停止往下流長達 21

小時又三十分鍾，這是相同的情形。有人會說這是巧合，但是這麼多事件同時發生，就是神蹟，不是巧合。 

肆、信心的成就需要等待 

        在上帝讓地震發生，河水斷流，是不是就馬上可以過河呢？當然不是。對亞當城到耶利哥，就是以色列人要過約旦河

的地方，約略有 28.8 將近 30 公里，所以當扛約櫃的祭司腳踏進約旦河的時候，他們還要等多久水才會完全停止，露出乾

地？至少要 2 個小時以上。意思是說，當他們的腳踏進約旦河的時候，要站在裡面至少 2 個小時，才會漸漸露出乾地。這

段時間，他們必須要等候。從這裡我們可以學到兩件事情，第一，這對約書亞和以色列人來說，是一個信心的挑戰，代表信

心的成就需要等候：等候不是沒有作為，乃是信心堅定，積極預備自己，等候神的時間。第二，人需要與上帝同工。上帝預
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備自然環境，讓山崩塌，河水斷流，但是上帝需要人配合同工，等候河水流完。從這我們可以看到，上帝藉著大自然的運

作，也藉著以色列人的等候順服，成就這一次的神蹟。 

伍、等候要裝備自己提升信心 

        對以色列人來說，他們信心最大的危機就在過約但河這個行動。三十八年前，同樣的危機臨到上一代的身上，但他們

失敗了。出埃及是一回事，過約但河就完全是另一回事了，因為他們沒有後退的機會，一旦過去，等於說他們就得面對強大

的迦南七族，他們一旦過了約但河，就等於要接受三十八年前那十個探子回報的對敵，對一個沒有信心的人而言，那根本就

是踏不出去的一步，因為沒有退路。新的一代又憑什麼可以通過考驗呢？因為上帝讓他們在曠野裝備了三十八年！在這三十

八年中，上帝透過神蹟、透過雲柱火柱、透過會幕的榮光、透過嗎哪、透過與亞瑪力人的戰爭、透過西乃山之約，讓他們在

生活中不斷經歷上帝的恩典、奇妙與權能。上帝用他的方式一步一步帶領，裝備以色列人，起造他們的信心，培養他們等候

上帝作為的心志。 

陸、信心表現在順服神和次序 

        從這裡，我們可以看到信心是如何表現出來，是透過對上帝順服和屬靈次序的重建。什麼是順服上帝和屬靈的次序，

就是掠上帝做中心，讓上帝走在前面，用意志選擇降服上帝的話和聖神的帶領。當約書亞宣告上帝的話的時候，他們就選擇

順服約書亞的帶領，不再像他們上一代，反抗摩西的帶領。當約書亞發命令，他們就以約櫃為先，勇敢踏進大水氾濫的約旦

河，所有的人都在上帝的帶領中完全合一，用上帝的同在做頭前，人在後面注神跟隨。這個時候，我相信他們也真實經歷詩

篇二十九篇所說的，洪水氾濫時，耶和華坐著做王，這樣的平安。所以當他們順服，讓上帝做前，帶著勇氣和信心踏進去的

時候，上帝就開始動工。這個時候，人所要做的就是安靜等候上帝成就他自己的作為。 

柒、憑著真信心，帶著上帝的同在進入應許之地 

        對以色列人過約旦河的行動，我們可以看到他們對上帝真實的信心，意思是先有上帝的話，才有信心的行動。信心的

行動立基於上帝的話語，沒有以上帝的話語為基礎的信心就好像是迷信一樣。上帝曾經說過，要祭司抬著約櫃要在約旦河中

站住。因此祭司是照著上帝的話語行動，這就是真實的信心。我們舉例來說，有一位父親，在一個很黑的房間裡，沒有燈。

他的兒子在二樓，他自己在一樓，他能看見兒子，兒子卻不能看見父親。兒子沒法下樓，父親對他說：你只管跳下來，我能

接著你。兒子不敢跳，父親說：你放心，爸爸在下面，能看見你，能接到你。後來，他的兒子就跳了，父親就正好接到了他

兒子，一點也沒有事。 這就是信心，所以信心是以上帝的話做根基，然後去實踐。 

        從這裡，我們也可以看到信心有不同的方式： 

        第一種是上帝沒有說話，你就自己跳進約旦河，那可能就被河水沖走。 這是迷信，這是試探上帝！親像魔鬼試探耶穌，

叫耶穌從殿頂上跳下來，還引用經文說，上帝會派天使來保護他的腳，免得碰在石頭上。 其實魔鬼是斷章取義的引用經

文，經文是說你若照上帝的話語來行，在你所行的路上，上帝會派天使來保護你的腳。 而不是在你故意跳樓的時候，派天

使來保護你。所以耶穌回答說，不可試探主你的上帝！ 

        第二種是等約旦河水分開了，才敢往前走。這是用我們的理智來行，這樣的話，我們常常會看不見上帝奇妙的作為。 

        第三等人像抬約櫃的祭司是有了神的話，先用腳踏入約旦河水，然後經歷河水分開。 

        從這裡我們就要來思考，我們到底是屬於哪一種？是沒有等上帝說話，我們就往前走呢？還是我們是等河水分開了，

才往前走？ 還是我們有了上帝的話，才邁出信心的腳步，經歷河水的分開？ 對這，也回應雅各書 2:17 信心沒有行為是死

的。 

        因為以色列人是遵照上帝的話，踏出信心的腳步，所以上帝對他們所顯明的神蹟也是在回應他們的信心。聖經告訴我

們，抬耶和華約櫃的祭司在約旦河中的乾地上站定，以色列眾人都從乾地上過去，直到國民盡都過了約旦河。 

        過約旦河的神蹟，有許多是前所未有的經驗。上帝在 13 節清楚說祂要用這樣的方式來讓以色列百姓過約旦河。接續，

當祭司的腳踩在水中的那一剎那，水就在遠遠的地方斷流，立起成壘。另外，照理說，這麼大的水，退了之後，透出的不會

是乾地，而是爛泥，但是聖經裡面說，當祭司腳踩下去的是乾地，神沒有讓以色列人過約旦河後全身都是爛泥，還有，我們

想想看，一天之內要使兩百萬人，包括牲畜、牛、驢過河，在人看這是不可能的，但是在過約旦河的這件事情上面，上帝為

他自己的百姓行這麼大的神蹟。還有一件事，不知道我們有沒有注意到，以色列人他們過河的時候，約櫃還在河中間。在過
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去，以色列人在曠野，他們不能看見約櫃，只有大祭司一年一次才可以看，但是，今天所有過約旦河的，上帝都讓他們親眼

看見上帝自己與他們同在，上帝的同在就顯明在他們中間，所以他們所有的人是帶著上帝的同在進入迦南地。 

捌、信仰省思 

        對這段經文，我們可以做伙來思想三項事情： 

        第一、上帝為什麼不選在河水乾旱的時候過河？因為要顯明上帝自己的作為。因為以色列人離開埃及，進入迦南地，

是神應許給他們那流奶與蜜之地，要開始享受神給他們所有的一切。所以上帝要讓他們知道，這樣的經歷和得勝，不是他們

可以做到，而是神奇妙的恩典，以色列人只不過單單地享受著神在他們身上的恩典。所以過約旦河對基督徒而言，是要在生

命、生活、信仰都能不斷地提昇，信仰更加長進，生命不斷讓神來調整、改變。我們不是信主就夠了，我們也不是在知識上

認識主就夠了，是我們天天讓主的話來更新我們。過約旦河是一個基督徒學習怎樣放下自己，讓上帝來掌權，讓我們的生命

不斷地更新，在上帝的面前，用信心過一個討上帝喜悅的生活。 

        第二、抱著信心跟隨主。 

        當我們跟隨主時，許多時候我們的環境，會讓我們失去信心，但是當上帝出聲，要用祂的話語帶領我們的時候，我們有

沒有信心順服上帝在我們生命裡的帶領。我們若憑信心，在上帝的面前降服，專心跟隨祂，上帝就要讓我們的生命，成為眾

人的祝福，只要咱願意把自己放在上帝的手中。 

        第三、我們是否有讓約櫃走在我們前面 

        在我們的生命中，我們是否有讓約櫃走在前面，我們是否願意接受上帝的裝備，不管這個裝備是上帝自己透過他的

話、他的作為來塑造我們，或是透過講道、分享，以及教會的事工來裝備我們。我們都需要再一次問我們自己，是否願意讓

上帝的約櫃走在我們的前面，讓基督真正成為我們的主，我們是不是願意讓上帝的話成為我們腳前的燈路上的光，用基督的

款式做我們人生的準繩，讓我們的生命成為眾人的祝福。 

九、結論 

        親愛的弟兄姊妹，從今天的經文，我們可以看到，上帝揀選以色列人，磨練以色列人，帶領他們出埃及，裝備他們讓

他們能用信心過約旦河。今天我們也是這樣，上帝揀選我們，也同樣磨練我們，願上帝賜福咱大家，在將來的日子都能與主

同行，帶著信心順服上帝的心意，在上帝的同在中，踏出信心的腳步，勇敢行過我們人生的約旦河，等候上帝在我們生命中

的作為，相信在接下來的每一天，我們都能活出基督，成為眾人的祝福。 


